



Diana Baumgarten M.A., Dipl. Soz. Karsten Kassner, Nina Wehner M.A.  
Zentrum Gender Studies Basel

## **Warum werden manche Männer Väter, andere nicht?**

### **Bedingungen von Vaterschaft heute.**

Forschungsprojekt am Zentrum Gender Studies der Universität Basel  
(Leitung Andrea Maihofer)

Über den gesellschaftlichen Wandel, seine Ursachen und Folgen wird gegenwärtig viel diskutiert. Mit Blick auf die Familie geht es dabei unter anderem um das Phänomen niedriger Geburtenraten, schwindender Familiengrößen und zunehmender Kinderlosigkeit. Lange Zeit konzentrierte sich die Forschung in diesen Fragen fast ausschliesslich auf die Frauen. Erst seit kurzem geraten nun auch die Männer in den Blick. Auffällig ist dabei, dass es einerseits eine wachsende Zahl an Männern gibt, die sich mehr als bislang üblich um ihre Kinder kümmern wollen, andererseits die Anzahl derer steigt, die sich ausdrücklich gegen Kinder entscheiden bzw. deren Leben so verläuft, dass sie letztlich keine Kinder bekommen.

Hinweise für mögliche Ursachen dafür finden sich sowohl in der Arbeits- und Berufssphäre als auch auf der Ebene von Partnerschaft und Paarbeziehung. Männer sehen sich heute mit einer Vielzahl komplex miteinander verwobener Anforderungen konfrontiert. Diese Anforderungen gehen an den Männern nicht spurlos vorbei; sie spiegeln sich beispielsweise in Ambivalenzen und Verunsicherungen von Männlichkeit bei gleichzeitig wachsenden Ansprüchen an Vaterschaft wider.

Wie entstehen vor dem Hintergrund des Wandels von Arbeits- und Geschlechterverhältnissen heute individuelle Lebensentwürfe von Männern und wie kommt eine mögliche Familiengründung darin vor? Welche - äusseren und inneren - Voraussetzungen müssen erfüllt sein, dass Männer sich parat fühlen, Väter zu werden? Welche Ansprüche an Vaterschaft haben Männer heute und wie passen sie mit traditionellen Anforderungen wie z.B. der des Familienernährers zusammen? Diese Forschungsfragen werden in der empirischen Studie verfolgt. Dazu wurden in der Schweiz insgesamt 60 qualitative, biografisch orientierte Interviews mit (hochqualifizierten) Männern - sowohl Vätern als auch Kinderlosen - in drei verschiedenen Lebensphasen geführt.

Im Rahmen des Vortrags werden die drei ProjektmitarbeiterInnen erste Ergebnisse aus der aktuell laufenden Auswertung vorstellen.

## **Öffentlicher Vortrag mit anschliessender Diskussion**

**Donnerstag, 07. Mai 2009, 12:30 – 14:00 Uhr**

Pro Iure Auditorium, Juristische Fakultät Basel

Peter Merian-Weg 8